
在1998年开始投资足球的时
候，宋卫平的资产并不显耀。绿城在
2001年征战甲B联赛那一年，绿城俱
乐部的投入为8500万元，这个数字
据说是宋卫平当年绿城房地产总盈
利的三分之二。浙江足球，因为宋卫
平脱掉了“足球沙漠”的帽子，成为
中国足球非常重要的组成部分。

美好时光留在了2011年

笔者曾经问过宋卫平：“经营足
球以来，你觉得最难忘的是什么？”
宋卫平回答说：“难忘的事情太多
了。从当年组队到后来冲超，甚至还
有很多场比赛的很多细节。当然，我
希望最难忘的事情发生在将来……”

显然在宋卫平的足球记忆中，
2006年的冲超是非常美好的。而更
美好的，则是2010年年底打进亚
冠。不过高要求的宋卫平并不满足
于亚冠，在绿城打进亚冠的晚上，

笔者给宋卫平发去短信，想聊几句
球队，宋卫平回复的短信内容是：
“这个成绩正常，不聊也罢？”据俱
乐部高层透露，宋卫平甚至都没有
向球队表示祝贺，而是马上约高层
聊接下来的准备工作。

美好的2011年过去后，绿城足
球再也没有往日的风光。2016年，原
本保级形势大好的绿城被长春亚泰
疯狂追赶。在最后时刻，宋卫平对教
练组和队员提出了严厉的批评，他
认为大家还可以踢得更好一些，“球
队就要强调军纪，这个时候谁如果
要捣乱，就马上滚蛋！如果在球场上
不够拼，赛后我会单独找他谈话”。

此前一旦球队陷入困境，宋卫
平的“训话”会很有效果，但这次宋
卫平也没能拯救球队。2016年10月
30日，绿城在主场2比2战平延边
队，最后惨遭降级。当降级最终落
在绿城身上的时候，宋卫平呆呆地

坐在黄龙的主席台上不愿起身，似
乎起身离开就是对中超的告别仪
式。而这一降，一直到现在，绿城都
还没有冲超成功。

绿城今年做了充分准备

在上周六进行的新赛季中甲
联赛第一轮比赛中，浙江绿城最终
1比1战平贵州恒丰。宋卫平把自己
的股权让给了浙能，外界都解读为
宋卫平已经彻底告别绿城足球。但
就在这场比赛进行的时候，宋卫平
正坐在电视机前观看，尽管已经没
有绿城足球的股份，但作为绿城足
球的创始人，宋卫平对于绿城足球
的影响力还在。宋卫平也依然对于
绿城非常关注，除了观看绿城本赛
季的首场比赛，还表示期待绿城能
在今年冲超成功。

绿城方面对于新赛季的准备
工作做得非常充分。绿城早就了解

到，首场比赛的对手贵州恒丰很有
可能会以全华班的阵容作为首发，
所以他们把更多的精力放在进攻
上。由于本赛季中甲联赛的比赛规
则有一些变化，绿城还邀请了裁判
给球员上课，讲解了这些新的变
化。上赛季浙江绿城和贵州恒丰的
比赛两回合比赛丢了10个球，大比
分输球都是因为有球员被红牌罚
下引起，所以本场比赛前俱乐部一
再和队员强调，一定要避免不必要
的犯规，特别是吃到红牌。

本赛季浙江绿城用了九个月
的时间打造532阵型，全新的后防
线整体表现得很稳定，除了在第71
分钟的那个丢球。在贵州恒丰连续
打出压迫性的进攻后，谈杨在门前
自摆乌龙。贵州恒丰唯一可以上场
的外援马格利卡出场之后，明显提
升了球队的攻击力，绿城之前一直
领先的各项数据优势也在减少。
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上周五，浙江能源绿城足球队新队名发布会在浙江足球大厦会议室
召开。 浙江省足协在会上通报，浙江省能源集团收购绿城足球俱乐部部
分股权，俱乐部已正式更名为“浙江能源绿城足球俱乐部”，浙江职业足
球发展翻开新篇章。 但这一次，宋卫平真的是告别绿城足球了吗？

投资足球22年，宋卫平和上海
足球一直很有缘分，无论是和徐根
宝、朱骏还是吴金贵，他们的故事
都在圈内被人津津乐道。

2008赛季最后一轮比赛，一场
事关申花夺冠的关键战役，挑战者
是浙江绿城，在一般球迷眼中，已
经上下无忧的绿城绝不会阻击申
花，外界都对主队大胜充满了信
心。但是当时申花老板朱骏自己却
没有如此强的信心，因为他清楚，
宋卫平绝不会轻易放过这个机会。
事实也证明了他的判断，宋卫平一
如以往地用尽了全力，绿城间接地
帮助鲁能登上了冠军宝座。

其实浙江绿城和上海足球的
恩怨，原来只是集中在那支已经
出走的上海中远身上—————2001
年，正是因为上海中远，浙江绿城

丧失了冲A的绝好机会。2001年5
月19日在杭州，那场著名的2比2，
曾是无数浙江绿城球迷心中的
痛。那场比赛，上海中远队凭借一
个有争议的判罚追平比分，并最
终扭转了冲A的形势。那场比赛
后，绿城老板宋卫平和吉利的李
书福一起，掀起了震动全国的甲B
“扫黑风暴”。正是因为上海中远，
浙江绿城的升级梦，直到五年后
的2006赛季才实现。

随着朱骏的入主申花，宋卫平
的情结便转移到了申花队身上。从
某种程度上而言，宋卫平与朱骏有
着不少的相同点，都是不服输，任
何时候都想当NO.1。“我做任何事
情都想做到最好，当看见自己身边
现在成绩超过自己的球队时，总会
有超越的冲动”。宋卫平不止一次

地说过这样的话，“我们输谁都不
能输申花”。

2006年，刚刚冲上中超的浙江
绿城进行了一些人员调整，规模不
大，主教练王政留了下来，宋卫平
交给他的任务是“保级，而且不能
输给上海球队”。他问王政：“能不
能打赢上海球队，能不能超越他
们？当然如果客气地说，上海的两
支球队都是中超的老大哥，特别是
申花，拿过顶级联赛的冠军。但如
果不能打败他们，就不是好兄弟。
按照现在的趋势下去，在三五年之
内，我们会可以和他们抗衡。我愿
意和你打个不大不小的赌，在2007
赛季的联赛里，如果上海有两支球
队，我们的排名在两支球队之间，
就只能说是及格线。超越他们其中
的一家，这是毫无疑问的，是最起

码的事情。如果一家都不能超越，
那就只能说是不及格！”

2008年9月份，浙江绿城主场1
比1逼平上海申花，吴金贵随后下
课。三个月后，吴金贵成为浙江绿
城的副总。吴金贵曾带队夺得联赛
冠军的经验是他最看重的一点，除
此之外，宋卫平想通过吴金贵引入
一些上海球员。最终吴金贵打造的
绿城，打进了2011赛季的亚冠联
赛。至于2011年联赛末期，宋卫平
架空吴金贵建立了队委会，那是一
段到如今都很难让人找到原因的
后话了。

而至于徐根宝，宋卫平和他的
“恩怨”都是一些传说。后来徐根宝
带着球队经常到绿城基地打比赛，
似乎也早已不再在乎那些传说中
的恩怨了。

1998年1月14日，宋卫平正式
成立了绿城足球俱乐部。22年
来，绿城足球扛起浙江职业足球
大旗，2006赛季首度冲超成功，
并在2011赛季以中超第四名的
身份出战亚洲冠军联赛。但随后
经历了低谷，于2016年降级中甲
联赛。

今年9月4日，新俱乐部“浙
江能源绿城足球俱乐部有限公
司”正式通过工商核名，将以“浙
江能源绿城”新队名征战新赛季。
宋卫平把自己的股权让给了浙
能，外界都解读为宋卫平已经彻
底告别绿城足球。
2011年底，宋卫平提出了三条

设想：“一是找志同道合的企业合

作，共同经营绿城足球；二是由其
他企业接手绿城一线队，但前提
是球队不能离开杭州；如果找不
到人合作或者接手，那么绿城就
勒紧裤带继续单干。”

这并不是宋卫平第一次感到
投资足球的艰难。2009年4月，在
绿城足球俱乐部的宋卫平办公室
里，笔者和他有过一次长聊。
2008年下半年全国房地产形势
不好，又遭遇全球性的经济危机，
绿城集团也进入了困难期。我问
宋卫平：“形势不好的时候，你有
没有觉得足球是一个负担？”
“负担谈不上。但有时候我

也在想，这样的付出值不值得？
我也希望，社会各界包括一些企

业能够以各种形式介入到浙江
足球中来，这样浙江足球才能更
好地发展。毕竟，靠我们一家在
做，路会走得很艰难。”宋卫平回
答说。

这次宋卫平转让股份，并不
是“一日之寒”。2014年，时任阿里
巴巴董事局主席马云就有过以个
人身份收购绿城足球股份的想
法，但最终未果。2017年年底，绿
城（中国）发布公告宣布，其全资
附属公司绿城房地产向绿城控股
收购足球俱乐部50%股权，代价
为人民币约3.31亿元，宋卫平把自
己手上的50%股份卖给了绿城中
国。而这一次，宋卫平则出让了自
己的全部股份。

大宋王朝起起落落，他期待今年绿城冲超

与根宝互相释怀，和上海足球有不解之缘
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———宋卫平真的退出中国足坛了吗？

宋卫平22年足球路


